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渡　部　雄　介仙台市民オンブズマン
弁　護　士

　仙台市民オンブズマンは、平成２５年２月
５日に監査請求を、平成２５年５月２日に
提訴を致しましたので、ご報告申し上げま
す。また、仙台地方裁判所に係属している平
成２０年度政務調査費返還請求訴訟について
も、合わせてご報告申し上げます。

１　監査請求
　仙台市民オンブズマンは、平成２５年２月
５日、仙台市監査委員に対し、仙台市措置請
求書（監査請求書）を提出しました。今回の
監査請求書で対象としたのは、オンブズマン

が情報公開請求で入手した平成２３年度（平
成２３年９月〜平成２４年３月）における政
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務調査費の支出のうち、違法又は不当である
ことが濃厚である各支出についてです。
　オンブズマンは、過去の監査委員による監
査内容から、仙台市監査委員によって適切な
監査が行われることはあまり期待していませ
んでした。しかし、仙台市監査委員から提出
された平成２５年４月５日付けの監査結果通
知や、監査の際に提出された資料等を確認す
る限り、十分な監査であったとは言えないも
のの、これまでの監査よりは踏み込んだ監査
が行われているという印象がありました。例
えば、ガソリン代については、各議員からそ
の用途及び経路を確認し、１キロあたり３７
円を上回るかを個別に判断し、支出の相当性
を検証していました。オンブズマンとして
も、今回の監査については一定の評価をし
ています。このような監査が行われた結果、
１３８万３２３３円が違法又は不当ば支出と
して認定されました。また、監査委員の監査
により、各会派及び各議員から約２４０万円
が自主返還されました。
　しかし、一方で、監査委員が各議員の証言
を鵜呑みにし、内容を十分に調査することな
く、違法不当ではないとした支出も多く存在
しております。これらの違法不当な支出につ
いては住民訴訟により仙台市に対して返還を
求めることとなりました。

２　平成23年度政務調査費返還請求訴訟
  監査請求で違法不当ではないと認定された
各支出のうち、オンブズマンが違法又は不当
な支出であると判断した各支出について、平
成２５年５月２日、仙台市長を相手に政務調
査費返還請求訴訟を提起しました。
  本訴訟では、自由民主党・仙台（議員
個人に対する請求も含む）に対し、合計
２９１万２６６９円、市民フォーラム仙台に
対し合計２９５万３４２１円、復興仙台に対

し合計５２０万１９８６円、公明党仙台市議
団に対し、合計２２８万８７９２円、社民党
仙台市議団に対し、合計２４８万６６１１
円、みんなの党・みんなの市議団に対し、
１６２万８４３３円、自由民主党・大泉鉄
之助に対し３６万５０００円、全体合計
１７８３万６９１２円について、違法不当な
支出であるとして返還を求めております。
　本訴訟の提訴準備作業には、今年から新し
くタイアップメンバーに加わった石上先生、
宇部先生、宮腰先生にも参加いただき、大い
に活躍していただきました。
　本訴訟の第一回期日は、平成２５年７月２
日に指定されております。
　平成２２年６月の仙台市政務調査費の交付
に関する条例改正により、政務調査費からの
支出に関連する領収書その他の支出を証すべ
き書面の写しを全て提出することが義務づけ
られました。情報公開請求によって開示され
たこれらの資料を精査し、違法不当な政務調
査費の返還を求めていきたいと考えておりま
す。

３　平成20年度政務調査費返還請求訴訟
　現在仙台地方裁判所に係属している平成
２０年度政務調査費返還請求訴訟について、
ご報告申し上げます。
　同訴訟は、オンブズマン、仙台市及び各会
派からの主張がある程度出揃い、それぞれの
主張整理が行われています。
　その上で、各会派の議員をピックアップし、
証人尋問が行われる予定となっております。
　同訴訟も大詰めを迎えております。証人尋
問の日程が決まり次第、仙台市民オンブズマ
ンのホームページでご報告申し上げる予定で
すので、ホームページをご確認くださいます
ようお願い申し上げます。
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坂　野　智　憲仙台市民オンブズマン
弁　護　士

　宮城県は、石巻ブロックの震災がれき処理
のために、鹿島ＪＶと１９２３億６０００万
円で災害廃棄物処理委託契約を締結した。処
理業務は順調に推移し平成２４年９月には全
焼却炉が本格稼働を開始した（１日当たり
１５８８．５トンの焼却能力）。当初県受託分
の災害廃棄物１１０７万トン、津波堆積物
４０８万トンと推計されたが、その後推計
量の見直しが行われ、平成２４年７月時点
では災害廃棄物６８３万トン、津波堆積物
２３７万トンと約４割も減少した。石巻ブロ
ックでの災害廃棄物の処理量も７８５万トン
から３１０万トンに、津波堆積物の処理量は
２９２万から４３万トンに減少した。
　ところが宮城県は災害廃棄物の広域処理の
必要性があるとして、平成２４年８月、北
九州市と委託料６億２２２０万４６２８円
で災害廃棄物処理委託契約を締結した。ま
た北九州市に災害廃棄物を選別・搬送する
ために鹿島ＪＶとの契約を変更してその費
用１１億３８２０万円を増額した。しかし
北九州市で処理される廃棄物の量は僅かに

２万３０００トンである。災害廃棄物等の
処理量が大幅に減少し、県内での焼却処理
体制が整ったのであるから災害廃棄物を県
外で焼却処理する必要は全くない。それを
高額な選別・搬送費用をかけてまで北九州
市に運んで処理するなど税金の無駄遣い以
外の何ものでもない。そこで仙台市民オ
ンブズマンは上記処理費用と増額分合計
１７億６０４０万４６２８円について宮城県
知事に返還させるよう監査請求を行った。
　宮城県監査委員は、県に損害がないことを
理由に請求を棄却した。本件処理費用と増額
分は全て国の補助金によって賄われるので県
には損害はないというのである。もともと災
害廃棄物の広域処理は、震災復興に取り組ん
でいることを政治的にアピールするために国
が言い出したことで、必要ないことは県は百
も承知であった。官僚と政権のパフォーマン
スのために本来震災復興に用いられるべき
１７億６０４０万４６２８円もの税金が無駄
にされたわけである。
　本件監査請求が棄却されたのは、自治体の
財政チェックという制度趣旨からしてやむを
得ない結果である。本来であれば国レベルの
監査請求制度が設けられるべきなのである。
しかし残念ながらそのような制度が存在しな
い現状においては、国の財政支出のチェック
は会計検査院による検査しかない。そこで仙
台市民オンブズマンは会計検査院に対し、本
件補助金交付について国及び宮城県に対し選
択的検査を行うよう情報提供を行った。
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原　田　　　憲仙台市民オンブズマン事務局長
弁　護　士

　平成２４年８月２９日、地方自治法の政務
調査費に関する条文が改悪され、「政務調査
費」が「政務活動費」と改称され、政務活動
費を充てることができる経費の範囲も条例で
定められることとなりました。
　オンブズマンは、政務調査費の使途拡大に
強く反対し、宮城県議会と仙台市議会に対し
て、使途を拡大する条例改正を行わないこと、
第三者委員会を設置し条例に市民の意見を反
映することなどを求め申入れを行いました。

査費として支出してきたものの費目を整理す
るという程度で使途を拡大するものではない
ということでした。しかし、「政務活動」と
いう「調査研究活動」よりも曖昧で広範な文
言が規定されることにより、議員の箍がはず
れ、事実上使途が拡大するおそれがあります。
　宮城県議会と仙台市議会では２月議会で条
例が制定されましたが、オンブズマンとして
は、今後も政務調査費の使い方を監視し、仙
台市議会については、住民訴訟を提起するな
どして、より厳格な使途とすることを求めて
いきたいと考えています。

　また、１２月１３日には仙台弁
護士会館において、政務調査費の
使途拡大に反対する緊急市民集会
を開催し、多数の皆様にご参加い
ただきました。
　宮城県議会については、平成
２１年３月、住民訴訟の和解にと
もない使途を厳格化するマニュア
ルを作成しましたが、仙台市議会
については、領収書の添付が義務
付けられたものの、違法不当な支
出が少なくなく、現在も仙台地方
裁判所に住民訴訟が係属していま
す。
　オンブズマンの申入れに対し、
宮城県議会はワーキンググループ
を、仙台市議会は議会機能充実推
進会議を組織し、その会議を公開
しましたが、そこで議論された内
容は、建前上は、これまで政務調
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前　田　大　輔仙台市民オンブズマン
弁　護　士

　月額報酬制を定める条例が違法なものであ
るとして、当オンブズマンが宮城県の非常勤
行政委員に対する報酬支払の差止めを求めた
事件については、最高裁の上告受理の申立を
いたしましたが、残念ながら受理されません
でした。
　しかしながら、裁判所は、非常勤行政委員
の報酬を月額制とすることがふさわしいと判
断したわけではありません。
　議会には、既存の条例が適正かつ公正で県
民に対して十分に説明可能な合理的な内容の
ものであるか否かを絶えず検証する責務があ
ります。
　そこで、当オンブズマンは、昨年７月２７
日に宮城県議会、本年９月１８日に宮城県知
事、本年１２月３日に仙台市長に対し、月額
報酬制を採用している非常勤行政委員の報酬
制度について見直しを求める申し入れをしま
した。
　その結果、仙台市は、平成２５年２月５日
の定例記者会見で、区選挙管理委員の報酬の
みを月額報酬制から日額報酬制に改める方針
を示し、他の非常勤行政委員については現時
点で日額報酬制に移行する考えがないことを
明らかにしました。
　宮城県に至っては、いまだ報酬制度見直し
の動きが進んでいるとはいえません。
　非常勤行政委員の報酬制度についての全国
的な流れは既に日額報酬制で確定していると
いえます。特に、宮城県及び仙台市の財政状
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春　の　五　和　歌

況は極めて悪化しており、あらゆる領域にお
いて、節約・倹約が求められていることは周
知の事実であり、そのうえ、東日本大震災か
らの復興のために莫大な資金が必要となって
おり、これまで以上に不要不急の支出は制限
しなければならない状況です。
　よって、一部の非常勤行政委員の報酬を日
額報酬制とするだけでは、見直しとしては不
十分であるといわざるをえません。
　当オンブズマンは、今後も宮城県及び仙台
市がすべての非常勤行政委員の報酬制度を日
額報酬制に改めるよう働きかけていきます。
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千　葉　晃　平仙台市民オンブズマン代表
弁　護　士

　１９９３（平成５年）年３月の名古屋・京都・
大阪の三先進地視察を経て発足した仙台市民
オンブズマンは、２０１３（平成２５）年６
月２４日、２０周年をむかえます。２０周年
を迎えられたことは、オンブズマン・タイアッ
プの諸先輩・現メンバーはじめオンブズマン
活動に関心をもっていただいた全ての方々の
おかげです。この場をかりて
心より御礼申し上げます。

　２０周年をむかえるにあた
り、「これから」を考えるため
のシンポジウムを開催します。
ご案内のチラシをすでに送付
させていただきましたが、以
下、ご紹介・ご案内させてい
ただきます。
　まずは「仙台市民オンブズ
マン２０年のあゆみ」と題し、
この２０年を振り返りながら
の基調報告を行います。報告
者は原田憲弁護士です。２０
年の歩みと、「クールかつ豪腕」
といわれる若手ホープの原田
事務局長の雰囲気もお楽しみ
下さい。
　その後は、パネルディスカッ
ション「公金チェックの２０
年とこれから」です。仙台の

みならず全国的なオンブズマン活動「誕生の
背景」や「果たした役割」を確認するととも
に、オンブズマン活動の「限界と課題」とい
う本質に切り込んだ議論を踏まえ、私たちが
すすむべき「これから」を積極的に模索して
いきます。
　パネリストは、大川隆司・新海聡の両弁護
士、落合博実元朝日新聞編集委員という、ま
さに錚々たる方々です。大川・新海・落合が
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木　山　　　悠仙台市民オンブズマン事務局次長
弁　護　士

　６月２２日、創立２０周年記念シンポジウ
ム終了後の午後６時より、ホテル白萩（仙台
市青葉区錦町２- ２- １９　電話番号０２２－
２６５－３４１１）において、仙台市民オン
ブズマン創立２０周年祝賀会を開催し、２０
周年を迎えた仙台市民オンブズマンの歩みを
皆様とともに振り返り、全国のオンブズマン
の皆様、仙台の皆様とともに、盛大にお祝い

したいと思います。
　楽器演奏、ダンス、手品など、多彩な仙台
市民オンブズマンの若手が日頃磨いた芸を披
露し、皆様を歓迎して盛り上げる予定です。
日頃見られないオンブズマンメンバーの意外
な一面が見られるかも？！
　全国のオンブズマンと、仙台で市民オンブ
ズマンを支えてくださっている皆様との交流
の場となりますよう、是非、皆様お誘いあわ
せの上、多数ご来場ください。

畠　山　裕　太仙台市民オンブズマン事務局次長
弁　護　士

　仙台市民オンブズマン創立２０周年を記念
して、記念誌を製作しています。
　皆様に「私と仙台市民オンブズマン」とい
う題名でご執筆いただいた原稿をまとめた文
集のような体裁になっています。オンブズマ
ン、タイアップの方々のほか、関係した方々
から多くの原稿をいただきました。まだ完成

前ですが、皆様のご協力に心から感謝申し上
げます。
　皆様それぞれの視点から、オンブズマンと
の関わり、設立や活動の経緯、活動が継続で
きた秘訣、２０年にわたる活動で印象に残っ
た出来事などが綴られており、非常に読み応
えのある内容になっています。
　乞うご期待。

揃うパネルディスカッションだけでも凄いこ
とですが、今回はさらに島田度（札幌）・浅
井亮（京都）の全国でもトップランナーの若
手オンブズマン（弁護士）もご参加いただき、
まさに「これから」を大いに語っていただく
予定です。『これを聞かずして明日のオンブ

ズマンは語れない』と言いうるほどの豪華メ
ンバーです。
　私たちは、２０周年の経験を基礎に、誰も
経験したことのない明日を「次の一手」とと
もに進んでいきます。そのためにも、是非、
シンポジウムでお会いしましょう。
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小野寺　信　一仙台市民オンブズマン
弁　護　士

　古都京都での全国大会開催は２度目。メイ
ンのテーマは「議会」。
　京都市民オンブズマンが、京都市議会の質
問を仙台の基準で採点して報告し、京都、仙
台、名古屋、福岡の議会ウォッチャーも「良
い質問」「悪い質問」「議会全体の傾向」を発
表し、ゲストの市長（出席要請中）とともに
１．議会はどうしてこういう有様になったの

か

２．議会に求められている機能を果たせてい

るのか

３．改革の方向

４．（市民によって）外から改革させる手段

について議論（シンポ）を行うことになりま
した。
　仙台のウォッチャーも試しに京都市議会の

平成２４年度第２回定例会の質問すべてを評
価し、仙台市議会のそれと比較してみました
が、
　①担当者に事前に確認すれば足りる質問
　②課題について長々と解説を加え、当局の
認識や所感をオープンな形で尋ねる質問
が主流を占めている点では共通で、全国どこ
でも退屈極まりない質問が行われているとい
うことです。
　仙台から始まった質問内容の採点運動が全
国に広まる可能性のある重要な大会ですの
で、是非皆さん京都に行きましょう。

吉　田　大　輔北海道・東北市民オンブズマンネットワーク事務局長
弁　護　士

　６月２２日に北東ネットのシンポジウム、
２３日に例会が開催されます。
　ただ、すでに皆様ご承知のとおり、６月
２２日には、仙台市民オンブズマン２０周年

企画が開催されます。北東ネットのシンポジ
ウムは、仙台市民オンブズマン２０周年企画
に便乗させていただきました。
　これまでの北東ネットシンポジウムと同
様、充実した内容ですので、是非ご参加下さ
い。
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2012.12.19 〜 2013.6.15

�0��
12.	 19	 政務活動費申し入れ（県議会）

 �� 非常勤行政委員報酬判決（県）、記者会見
	 26	 政務活動費申し入れ（市議会）
 〃 仙台市議会 議会機能充実推進会議傍聴
 〃 政務調査費（市）公判

 �� 市議会政務調査費（平成 �� 年 � 月〜 �� 年 � 月）
検討会

�0��
�. � ガス局子会社問題検討会

 �0 市議会政務調査費（平成 �� 年 � 月〜 �� 年 � 月）
検討会

 �� ガス局子会社関係文書、市議会議長公用車関係文
書開示

 �� 仙台市議会 議会機能充実推進会議傍聴　
	 18	 オンブズマン１月例会
 �� がれき処理（北九州市分）関係文書開示
 �� 政務調査費（市）監査請求打ち合せ
�. � 政務調査費（市）監査請求打ち合せ
	 5	 政務調査費（市）監査請求
	 〃	 タイアップ例会　

 � 非常勤行政委員報酬検討会
 12	 がれき処理（北九州市分）監査請求
 �� 千代田区住民グループ政務活動費検討会
 �� 政務調査費（市）打ち合せ
	 〃	 オンブズマン２月例会
 �� 政務調査費（市）公判
 �� 非常勤行政委員関係文書開示
�.   � 政務調査費（市）監査請求意見陳述
	 	15	 オンブズマン３月例会　
  �� ガス局子会社関連文書開示
 �� 政務調査費（市）打ち合せ
	 4.　2	 タイアップ例会
 � 政務調査費（市 �� 年度）打ち合せ
 �� 政務調査費（市 �� 年度）打ち合せ
	 19	 オンブズマン４月例会
 �� がれき処理住民監査請求関係文書開示
 �� �0 周年記念誌 編集会議
 �� 政務調査費住民監査請求関係文書開示
 �� 政務調査費（市 �� 年度）打ち合せ
 〃 行政委員報酬関係文書開示
 �0 政務調査費（市 �� 年度）打ち合せ
5.	 2	 政務調査費（市 23.9 〜 24.3）提訴記者会見
	 	7	 タイアップ役員会
 � �0 周年記念誌 編集会議
	 17	 オンブズマン５月例会
  �� 会報「オンブズマン」No.�� 発行打ち合せ
�. � 非常勤行政委員打ち合せ
	 〃	 タイアップ例会

 � 会報「オンブズマン」No.�� 編集会議
 �� �0 周年記念行事基調報告打ち合せ
	 14	 オンブズマン６月例会　
	 15	 会報「オンブズマン」No.38 発行

（政務活動費緊急市民集会　12月13日）
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　仙台市民オンブズマンは、１９９３年６月
24日創立されました。発会式は１ヶ月後の７
月24日です。記録をみると両日ともに梅雨
まっただ中、どんよりとすぐにでも崩れてき
そうな空模様のうえ海風も入ってきていて気
温も上がりませんでした。
　発会式がおこなわれた仙台国際センター
には、前月ゼネコン汚職で仙台市長が逮捕
されたこともあって会場いっぱいになるほど
多くの方が集まりました。どんよりした仙台
に一筋の光が差し込んだのでした。
　小野寺信一事務局長（当時）からは、オ

ンブズマンとともに活動するオンブズマン・
タイアップグループ結成の呼びかけもその時
されました。オンブズマン後援会ではなく、
タイアップグループとしているのは、単なる
応援団ではなくオンブズマンとともに行動
し、支援するグループをめざそうという意味
が込められていたからです。１年間の準備を
経て９４年７月２９日正式に発足することにな
りました。
　それから２０年（タイアップは１９年）。今
月２２日には記念行事と祝賀会を盛大におこ
なうことになりました。それぞれに寄せてい
ただいた思いがこれからも繋がっていくこと
ができるように、久しくご無沙汰していた方、
いつも会費やカンパを送ってくださっている
のに例会に来れない方も、ぜひ遠慮なく参
加くださいますよう心からお願いします。

七十七銀行本店 (普通)　　　　  ６５３００１０
郵 便 局 振 込        ０２２９０－６－８０５０
　　仙台市民オンブズマン･タイアップグループ

会　

費

納
入
先

■今期の会費が未納の方、お手数でも払い込み下
さい。（振込用紙同封しました）。会員拡大は
タイアップ活動のエネルギーの源です。会員・
賛助会員それぞれ紹介チラシもありますのでご
請求下さい。

会員のご紹介と会費納入のお願い

　タイアップグループは、偶数月の第１火曜日に例会をおこ
なっています。
　その時々の「オンブズマン」活動の解説を聞いたり、懇親
を深めたりとあっという間に時間が過ぎてしまいます。朝市ビ
ル３階の事務局で18:30からです。ぜひお誘いあわせてご
参加ください。

【タイアップグループ例会のご案内】
仙台市民オンブズマンと
　　　タイアップグループの

▶懇親会　19:00～20:30（会費5,000円）
※今年の総会も平日の開催です。ご注意下さい。
※どちらの総会も参加できますので、ぜひご都合を
つけて参加してください。
※懇親会は、会費制です。同封のハガキで出欠を
お知らせください。

※懇親会用のお飲み物などの差し入れをお待ちして
います。

総会と懇親会のご案内総会と懇親会のご案内総会と懇親会のご案内

ホテル白萩

オンブズマン総会 16:30～
タイアップグループ総会 18:30～

７月19日（金）日時

会場

8月6日（火）も例会をおこないます

⑴　加入資格：仙台市民オンブズマンの活動の趣旨に賛
同し､ 支援する意志のある個人｡ 

⑵　会　　費：年10,000円・賛助会員年3,000円
　　　　　　　但し､ 協賛金については､ 自由に受け付

け､ 緊急時の支援費用に充当する｡ 
⑶　活動内容：年２回の会報の発行｡ 臨時の会報は必要

に応じて随時発行する｡ 
市民の為の公開講座などを開催する｡ 
その他の事業の企画､ 実施｡ 
⑷　総　　会：年１回とし､ オンブズマンの総会に準じ

て開催する｡ 
⑸　役　　員：会　長　　１名､ 　副 会 長　　若干名

会　計　　１名､ 　会計監事　　２名
⑹　役 員 会：必要に応じて開催する｡ 
⑺　事 務 局：事務局の所在地は当面､青葉区中央4-3-
　　　　　　　28 朝市ビル３階とする｡ 
⑻　会計について：年会費のうち､ 30％についてはオン

ブズマンへの支援金として拠出する｡ 協
賛金からの特別拠出金については､ 必要
に応じて随時役員会において決定の上支
出する｡ 以上の拠出金､ 特別拠出金の会
計処理内容については､ 総会の際にオン
ブズマン事務局より報告を受けるものと
する｡ 

仙台市民オンブズマン　タイアップグループ会則

山　田　忠　行

タイアップ会長あいさつ

仙台市民オンブズマン・タイアップグループ会長


